
Homélie du 8/12/2023 : « Tout est possible en celui qui croit » -  

Fête de l’Immaculée Conception de la Vierge Marie. 

« Je te salue, Comblée-de-grâce, le Seigneur est avec toi ». A cette salutation de l’Ange Gabriel, Marie a été 
unifiée à l’œuvre divine : « réjouie-toi chef d’œuvre de la grâce ». La déclaration du dogme de l’Immaculée 
Conception par le pape Pie IX, en 1854.  

Ce que nous célébrons aujourd’hui, est la manifestation de notre foi : 
« Dieu s’est fait homme pour que l’homme se fasse Dieu », avec Saint 

Irénée, nous exprimons ainsi le rôle médiateur de Marie par son Oui. 

L'Immaculée Conception n'est pas seulement pour Marie la préservation du 

mal, elle est plénitude de Grâce : Dieu L'a « comblée de Grâce » … « Il nous 

a bénis et comblés des bénédictions de l’Esprit, au ciel, dans le Christ. Il 
nous a choisis, dans le Christ, avant la fondation du monde, pour que nous 

soyons saints, immaculés devant lui, dans l’amour ». 

Dans un magnifique texte qui vient de son ouvrage Contre les hérésies, saint 

Irénée oppose Marie, la « médiatrice du salut » à Ève, « la médiatrice de la 

damnation » : Marie, vierge, se montra obéissante en disant : L’homme 
appela sa femme Ève (c’est-à-dire : la vivante), parce qu’elle fut la mère de 
tous les vivants. 

« Voici ta servante, Seigneur ; qu’il me soit fait selon ta parole’’ (Lc 1, 38). 
Ève, au contraire, avait été désobéissante : elle avait désobéi alors qu’elle 

était encore vierge. De même, donc, qu’Ève, en désobéissant, devint cause de mort pour elle-même et pour 

tout le genre humain, de même Marie devint, en obéissant, cause de salut pour elle-même et pour tout le 

genre humain. Car ce qui a été lié ne peut être délié que si l’on refait en sens inverse les boucles du nœud. 
Ainsi, le nœud de la désobéissance d’Ève a été dénoué par l’obéissance de Marie, car ce que la vierge Ève 
avait lié par son incrédulité, la Vierge Marie l’a délié par sa foi ». Contre les hérésies, III, 22, 4 

A. MARIE FUT TROUBLÉE 

Elle est troublée par le message de l’ANGE : « Je te salue, Comblée-de-grâce, le Seigneur est avec toi. » Celui 

que l’on appelle Ange GABRIEL « La force de Dieu » en hébreux ; dans la transcription directe du mot grec 

ἄγγελος « messager », « porteur de nouvelles ». L’ange est un messager qui apporte une nouvelle de la part 
de Dieu « εὐαγγέλιον - « évangile ». Ici la nouvelle est bonne, elle est Evangile, elle est sujet de joie : « Sois 

sans crainte, Marie, car tu as trouvé grâce auprès de Dieu ».  

 Qui a déjà vécu une expérience de rencontre avec un ange ? Personne ? ...!  

« Voici que tu vas concevoir et enfanter un fils ; tu lui donneras le nom de Jésus. Il sera grand, il sera appelé 

Fils du Très-Haut ; le Seigneur Dieu lui donnera le trône de David son père ; il régnera pour toujours sur la 

maison de Jacob, et son règne n’aura pas de fin » v 31-33.  

Chacun de nous peut témoigner d’une expérience de rencontre avec un ange dans sa vie : les personnes qui 

ont été porteuses d’Evangile dans nos vies. Oui, elles, ce sont des anges vivants dans nos milieux quotidiens. 
Un ami précieux, un confident, un frère / sœur. En effet par le baptême nous sommes prêtre prophète et Roi. 
Donc si nous le sommes vraiment, c’est à notre tour de recevoir ou porter l’évangile, à être témoins vivants 
de la foi dans nos milieux quotidiens, à l’exemple de Marie par son Oui.  Peut-être que nous sommes appelés 

aujourd’hui en la fête de l’IMMACULEE CONCEPTION de MARIE à demander à Dieu sa grâce : « Comment cela 

va-t-il se faire ? » 

B.  « COMMENT CELA VA-T-IL ETRE POSSIBLE ? » v 34 

La question de Marie, comme la nôtre, risque de nous faire passer à côté de l’essentiel, ce n’est pas 
« comment ? », mais « pour - quoi ? ». L’Ange annonce à Marie une Bonne Nouvelle qui parle de Jésus à la 
fois Fils de Marie dans son humanité et Fils de Dieu qui vient dans notre histoire : INCARNATION sous l’action 
de l’Esprit Saint « L’Esprit Saint viendra sur toi, et la puissance du Très-Haut te prendra sous son ombre ; 

c’est pourquoi celui qui va naître sera saint, il sera appelé Fils de Dieu » v35. Dans l’action du Saint-Esprit, 

c’est-à-dire dans la présence de Dieu, le « comment cela va-il se faire ? » se transforme en « c’est pourquoi 
il sera Fils de Dieu !» L’Evangile nous déplace du comment au pour - quoi. C’est pourquoi nous pouvons dire 
que l’évènement historique que nous célébrons aujourd’hui, l’Incarnation du Verbe de Dieu dans le cœur et 
dans le corps de Marie, est une épiphanie : « Dieu se rend visible » à nous les humains.  

 



Il nous oriente vers le Christ, sa personne et sa mission ; son Règne d’Amour pour toujours… « Car rien n’est 
impossible à Dieu », la foi étant un don de Dieu. C’est grâce à la foi que la naissance d’Isaac, de Jean-Baptiste, 

de Jésus a été une preuve d’Amour de Dieu pour son peuple et nous aujourd’hui. LE CŒUR DE NOTRE 
EVANGILE : « RIEN N’EST IMPOSSIBLE A DIEU ».  

C. « VOICI LA SERVANTE DU SEIGNEUR ; QUE TOUT M’ADVIENNE SELON TA PAROLE » v38 

Saurons-nous avec le temps, quitter nos questionnements pour nous rendre disponible. Marie ne comprend 

pas tout et ne sait rien d’avance, mais elle se met en disponibilité de confiance en la parole de Dieu, en position 

de foi, en disposition à suivre l’Esprit de vie.  
« Il nous a prédestinés à être, pour lui, des fils adoptifs par Jésus, le Christ. Ainsi l’a voulu sa bonté, à la 
louange de gloire de sa grâce, la grâce qu’il nous donne dans le Fils bien-aimé » Ep 1, 12. 

 

     Bonne fête de l’Immaculée Conception de Marie.  
                                                                                                   Fr, Rémi Clovis, a.a. 

 


